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全国人大代表建议

有条件的学校可装空气净化器
目前尚难以将其纳入基础教育学校标准化建设中

学校究竟该不该装空气净化器？
这是今年全国两会期间，家长和媒体
关注的一个 重 要 话 题 。 对 此 ，一 些
全 国 人 大 代 表 建 议 ，有 条 件 的 学 校
可 以 安 装 空 气 净 化 装 置，但目前还
很难将其纳入基础教育学校标准化建
设中。

中小学停课不应一刀切

去年北京出现空气重污染“红警”时
学生曾停课，对 此 ，李 士 祥 说 ，中 小 学
停 课 是 没 有 办 法 的 办 法 ，还 是 要 慎
重 。 他 解 释 道 ，因 为 重 污 染停课孩子
都放在家里，特别是小学生还没有形成
学习的自觉，同时也带来家长怎么办的
问题。

对于雾霾严重时中小学停课，有政
协委员提出不应一刀切，建议政府采用

弹性安排，细分预警应对机制，对红色预
警停课措施根据区、学校、家长等的不同
情况进行细化。

如城市的远郊区可根据本地区空气
质量情况决定是否采取措施，而市、区有
关劳动保障部门也应针对预警停课期
间，允许小学生以及幼儿园儿童家长采
用弹性工作方式，以便照料因停课在家
的学生、儿童。

健康时评健康时评

完善监测预警是当务之急
李军

孩子的健康等不起，教育部门
应该切实采取有效措施，确保孩子
免受雾霾等污染 的 侵 害 。 首 当 其
冲的就是建立教室空气质量监测
预警系统，以便及时发现问题，有
针对性地采取干预措施，保障学生
健康。

客观地讲，空气净化器进校园
确实远比我们想像的复杂，其中涉
及很多现实问题，如安全、二次污
染、后续维护管理等，弄不好就会适
得其反，把好事办成坏事，应有科学
完善的应对方案。

现在家长要求在教室安装空气
净化器大多针对雾霾，其实，教室内
的空气污染不仅是这一项污染物造
成的，其成分很复杂。空气净化器
要起作用必须保持门窗密闭，而净
化器并非对所有污染物都能起到净
化作用，这势必会顾此失彼。

因此，空气净化器进校园应该
建 立 在 科 学 评 估 论 证 基 础 之
上。首先需要开展室内空气质
量监测，掌握科学的数据，用数
据来支撑决策和采取的措施。
这样才能更有效地解决环境污
染等对学生健康造成的影响。

学校教室具有学生停留时
间长、人群密度大等特点。抛
开雾霾侵害来说，教育部门也
应综合考虑人员密集、空间密
闭等因素，建立学校教室内空
气质量信息数据库和监测预警
系统，制定干预措施，减少室内
空气污染和传播性疾病等对少

年儿童身心健康的影响。
通过开展监测，可掌握学校室

内空气质量现况，了解主要污染物
种类及变化趋势，分析影响学校教
室内空气质量的主要因素，从而提
出可行的防控措施。

相关部门应借助物联网等科技
手段，对教室内的空气质量进行实
时监测，监测点位应该涵盖室内和
室外等场所，纳入二氧化碳、甲醛、
一氧化碳、PM2.5、PM10，以及细菌总
数、嗜肺军团菌等各项指标。同时，
参照环保、气象等部门的监测数值，
及时发现问题。如冬季，教室大部
分时间会关闭门窗，这可能会造成
室内二氧化碳超标，一旦监测发现，
就应立即开窗通风。

此外，还可以通过监测，慢慢摸
索制定出适合室内的 PM2.5限值，以
便遇雾霾天气时，为科学应对提供
依据。
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◆本报记者李军综合报道

代表委员如是说代表委员如是说

两会关注
LIANG HUI GUAN ZHU

应对重污染天气，会不会考虑给
学校装空气净化设施？

对于记者的提问，全国人大代表、
北京市常务副市长李士祥表示，现在有
些学校已经安装，对于一些低年级，特别
是一二年级，有条件的还是可以装的，政
府支持这件事。

在 今 年 1 月 召 开 的 北 京 市 两 会
上，多份人大代表和政协委员的提案、
议案涉及校园应对雾霾侵扰问题，建
议在教室安装空气净化器。对此，北
京市教委主任线联平表示，从保障学
生健康需求出发，教育部门计划把空
气治理系统纳入学校的建设标准当
中。但还需要进行论证，对空气治理
系统的安全性做全面、长期的测评。
此外，教育部门也在研究有条件的区
域和学校先行试点，采取多种措施来
改善室内空气质量。

据记者了解，安全问题、净化效
果有待评估、经费问题等，使得教室安
装净化器推进难。即使有的家长愿意
自掏腰包添置净化器，学校仍有担心。

暂难列入标准化建设中，建议
制定多元治理方案

面对空气净化器进校园的呼声渐
高，很多校长和老师表示，支持增加财政
投入，为学校安装新风系统等必要的空
气净化装置。对此，相关教育行政主管
部门表示，短期内给所有中小学校、幼儿
园安装新风系统不大现实。学校条件有
差异，每个地区情况也不同，如果有的学
校先行安装，会给其他学校带来压力。
而且统一安装牵涉教育经费安排、项目
立项、设备公开招投标等诸多工作，过程
并不会太快。

全国人大代表、江苏省教育厅厅长
沈健表示，目前还很难将其纳入基础教

谈及如何保护学生免于雾霾困扰，
全国人大代表、北京教科院基教研中心
小学数学教研室主任吴正宪表示，空气
重污染预警措施从学生利益出发，但雾
霾情况复杂，尤其北京的南部和北部雾
霾严重程度不一，南部雾霾更严重，应根
据不同情况采取具体措施。

对于教室安装空气净化器及新风系
统，吴正宪说，北京市教委对此事非常重
视。今后新建学校将把教室通风设备作
为重要因素考虑进去。

育学校标准化建设中。他称，在各地雾
霾形成机理还不清楚的情况下，现在江
苏还没有计划把空气净化设备列入学校
标准化要求。

对于一些家长主动出 钱 给 孩 子 所
在 教 室 安 装 空 气 净 化 器 ，沈 健 表 示 ，
在 家 长 自 愿 的 情 况 下 ，我们目前对此
没有制止。

沈健称，随着科学研究深入，如果雾
霾问题短期能控制和解决，建筑设计标
准也就不需要加入空气净化系统；如果
需要长期才能解决，以后可以考虑在建
筑标准中建立相应的预防雾霾的措施。

记者注意到，在今年上海市两会上，
也有多位代表委员为中小幼学校如何安
装空气净化设备提出建议。

如上海市政协委员朱建国建议，设
立“学校防治雾霾基金”，由污染企业为
学校安装净化器埋单。他走访发现，校
方的担忧一是净化空气的“配套工程”，
在教室安装空气净化设备要比在家中安
装复杂得多；二是费用问题，机器的维护
保养管理费用昂贵。他建议，政府可设
立专门基金，用于上述评估、采购、培训
费用。

代表委员们呼吁，应尽快由专家、协
会牵头，选定一批学校对接空气净化企
业，通过试点学校实测等方法，提出多
元、可行的治理方案建议，逐渐使空气净
化设施成为中小幼学校的基本配备。

相关新闻相关新闻

建议有条件的地区和学校可
先行试点

代表委员建议：

做好源头管理
守护食品安全

本报讯 民 以 食 为 天 ，食 以 安 为
先。食品安全关乎群众生命健康，是
代表委员重点关注的议题。大家认
为，应强化监管力量、完善监管制度、
做好源头管理，切实守护“舌尖上的安
全”。

全国人大代表高莉认为，当前食
品安全形势仍不容乐观，非下大气力
整治不可。据她 走 访 调 查 ，有 些 市
场 上 销 售 的 果 蔬 ，特 别 是 蔬 菜 ，相
当 一 部 分 农 残 超 标 ，危 害 老 百 姓 健
康 。 她 建 议 ，从 源 头 抓 起 ，严 查 严
处高毒、高残留农药的销售和使用，
加强流通领域高残留蔬菜销售的监
管，建立健全督促生产经营者履行主
体责任长效机制。

去年 10 月 1 日新修订的《食品安
全法》正式实施，“两会”以后全国人大
将启动食品安全法的执法检查工作。
全国人大教育科学文化卫生委员会主
任委员柳斌杰表示，为什么在修改之
后不到一年就进行食品安全法执法检
查，就是为了进一步加大这部法律的
宣传、普及力度，加大法律执行力度，
切实解决食品生产、销售、市场等各环
节所出现的问题。

全国人大代表李爱青表示，解决
食品安全问题，首先要从农产品生产
环节着力。推动农业实现绿色发展，
是保障食品安全的治本之策。他建
议，加快建设资源节约型、环境友好型
农业，大力推广“公司+农户”、农业专
业合作社等新型农业生产经营模式，
依托适度规模化，推广标准化生产体
系，健全农产品质量安全责任追溯机
制，让链条环环相扣，监管有力有效。

土壤是生物安全和生态安全最基
础、最根本的因素，只有健康土壤才能
产出健康的农产品。全国政协委员朱
保成表示，培育健康的土壤，提高土壤
有机质含量和生物活性，不但具有提
高农产品产量、质量的经济价值，而且
具有减少化肥农药施用、增强保水保
肥能力、提升固碳减排能力的生态涵
养价值和生态服务价值。

雾霾天，儿童更需要保护


